

【処方例4】用量を漸減させる場合(プレドニン)

<標準案>

- | | | | |
|---|-------------|-----|-------------|
| ① | プレドニン錠(5mg) | 1回 | 6錠 |
| | 1日1回 朝食後 | 3日分 | |
| ② | プレドニン錠(5mg) | 1回 | 3錠 |
| | 1日1回 朝食後 | 3日分 | (①終了後に服用開始) |

- | | | | |
|---|-------------|-----|--------------|
| ① | プレドニン錠(5mg) | 1回 | 6錠 |
| | 1日1回 朝食後 | 3日分 | |
| ② | プレドニン錠(5mg) | 1回 | 3錠 |
| | 1日1回 朝食後 | 3日分 | (○月○日より服用開始) |

【処方例5】不均等分割投与の場合(その1)

<現行> プレドニン錠(5mg) 7錠(4-2-1)
分3 每食後 7日分



<標準案>

- | | | | |
|---|------------|-----|----|
| ① | プレドニン(5mg) | 1回 | 4錠 |
| | 1日1回 朝食後 | 7日分 | |
| ② | プレドニン(5mg) | 1回 | 2錠 |
| | 1日1回 昼食後 | 7日分 | |
| ③ | プレドニン(5mg) | 1回 | 1錠 |
| | 1日1回 夕食後 | 7日分 | |

【処方例6】不均等分割投与の場合(その2)

<現行> セルシン錠(2mg) 5錠(1-1-1-2)
分4 每食後及び就寝前 7日分



<標準案>

①セルシン錠(2mg) 1回 1錠
1日3回 每食後 7日分
②セルシン錠(2mg) 1回 2錠
1日1回 就寝前 7日分

【処方例7】散剤(分包品)の場合

ツムラ当帰芍薬散エキス顆粒(2.5g/包) 1回 1包
1日3回毎食前 14日分

ツムラ当帰芍薬散エキス顆粒 1回 2.5g
1日3回毎食前 14日分

酸化マグネシウム(0.67g/包) 1回 1包
1日3回毎食後 14日分

酸化マグネシウム 1回 0.67g
1日3回毎食後 14日分

7. 今後の課題

(1) 標準案への過渡期におけるエラー防止対策

第6章で示した処方せんの記載に関する標準案は、分量についての記載方法について新たな提言を行ったものであり、これは国際標準にも合致するものである。しかしながら、医師法、あるいは医師法施行規則に関する通知はないものの、実質的には保険発の通知によって分量の記載、特に内用薬の分量については1日量と決められており、これが事実上の標準として存在してきたことも事実である。医療安全が問題となり、ヒューマンエラー防止の観点から見直しを行うとしても、今までの方式と変更を行うことについては、かなりの抵抗感が示されることは想像に難くない。確かに我が国の保険制度を考慮すれば、保険の通知が現実的に優先してきたことはそれなりの意味があることは事実である。しかしながら、経済的な問題と法的な問題とを別に考えることは医療の分野では珍しいことではなく、それ故、今回、伝達エラーを防止するための処方せんの記載方法についての標準案を提言することとしたのである。

今回の標準案の基本的な考え方は、記載するルールをなるべく単純化して、各職種間での情報伝達エラーを防止するとともに、国際的な標準とも整合性をとろうとするものである。従って、本標準案を実施するにあたっては、各職種に対して、この標準案についての意見聴取を行うことは必要不可欠である。その際には過渡期のエラー発生を防止するための方策を検討するとともに、過渡期のエラー発生を恐れるあまり、処方せんの記載についてのルール化を行うことの重要性についても、きちんとした説明を行うことが必要不可欠であると思われる。また、どの程度の期間を過渡期として対応するのかについても調査が必要と思われる。

(2) 医療情報システム等における対応策について

今回の標準案を実行するに対して、最も考慮してくてはならないのは、オーダリングシステムをはじめとした各種の医療情報システムの変更についてであろう。なぜならば、内用薬の分量記載が1回分ということになれば、現行システムのデータはそのまま使用できることになるからである。D o 処方を行おうとした場合には、前回処方の量（1日量）が利用されるため、何らかの形でデーターコンバージョンを行う必要があることは明確である。しかしながら、これらは前述の過渡期をどのような長さにするのかということとも密接に関係するが、システムを新たに導入する施設と既にシステムを導入済みの場合とでは対応が異なってくる。現在システムを導入している施設の場合には平均して5年間でリプレースが行われること等を考慮して過渡期の長さを検討すべきと思われる。

しかしながら、標準案に変更することがシステムを利用している医療機関にとって不都合のみが発生することではないことはきちんと指摘すべきと思われる。現在オーダーリングシステムを導入している施設においても、いずれ電子カルテへの移行が行われることが想像される。現行のシステムでは、処方に関する記録が処方せんを1単位としてシステムが構築されているため、臨床に合わせようとすると様々な問題点が発生していることも事実である。具体例をあげると、例えば入院患者で実施記録をとろうと思うと、現行システムではうまく対応がとれず、これは今回の標準案のように1回を単位としてすることで対応可能となる。また、現行では不均等投与を行う場合には、複雑な処理をシステム側で行う等、システム開発が複雑になるような形で対応がとられ、そのため、リプレースの際には、ベンダーの変更が容易にできない環境をも醸し出す原因となっている。

システムが複雑化すればそれだけコストに反映することから、処方情報をはじめとして、各種の標準化が行われれば、トータルコストの低減やリプレースの際のベンダーの変更が容易になり、このことは長い目でみた場合には、結果的には医療機関にとって利

点となることはいうまでもない。レセプトの電算化をはじめとして今後医療分野におけるIT化が本格的に図られることが考えられることから、この時期に原理原則に戻って検討を行うことが必要不可欠であり、処方せんの記載に関する標準化を図る意味は極めて高いと思われる。

(3) 標準案についてのアンケート調査

本研究において作成した標準案については、関係者に対して意見聴取を行うことは必要不可欠と思われる。アンケート調査を行う際には、直接の関係者である医師、薬剤師、看護師に限らず、医療情報関係者やシステムベンダー等も調査対象にすべきである。平成14年度厚生労働科学研究事業「処方せんの記載等に関連した医療事故防止策に関する調査研究」においては、かなりの数の医療機関、薬局を対象としたが、今回は前述のように調査対象が広いことから、効率的かつ合理的な調査を行うことが必要である。

アンケート調査についてはなるべく実感を伴うように、具体的な記載方法を数多く示して、標準案を正しく理解してもらうための努力が必要である。また、可能であれば、テキストマイニング等の手法を利用することも検討すべきと思われる。

(4) 用法の記載の標準化

今回の標準案では分量の記載を中心として提案となっているが、処方せんの記載に関する標準化が大きく望まれている項目としては、用法が挙げられる。これらは先行的な調査等でも、極めてばらつきが大きく、システム開発上のネックとなっている。用法の標準化が進展しない大きな理由の1つに、手書き処方において記載された用法についての用語の整理することなく、そのままシステムにインストールしてしまったことが挙げ

られる。ここにも前述のごとく、D o 処方の壁があるため、用語の整理ができなかった原因がある。今回の処方記載に関する標準案については、根本的な見直しが行われることから、用法についても標準化を行うよい機会と思われる。

一方、用法記載の標準化は医薬品の添付文書の記載とも密接な関係がある。添付文書の用法・用量については、それが国の承認事項であるため、添付文書そのものの記載を変更するためには、申請の一部変更という手続きが必須となることが、この種の改善にとってネックとなることは事実である。しかしながら、添付文書の記載内容を修正せずに、電子的に同じ意味にするようなデータベースを作成することは可能であり、そのことが医薬品情報分野におけるIT化を進展させる大きな原動力となることから、薬事法上の問題にあまり囚われることなく、処方記載における用法の標準化を検討すべきではないかと思われる。

(5) その他

今回示された標準案を実施するについては、今後の調査が必要であるが、我が国において広く使用されている記載方法についても、現段階で修正を行うことが必要であるとの指摘が検討の過程においてなされた。それは分量を1日量記載しているにも拘わらず、用法を「1日3回」という記載がオーダリングシステム等で採用されていることである。分量として1日量を記載するのであれば、用法としては本来「分3」という記述であるべきであり、もし「1日3回」という表現を使うのであれば、「1日3回に分けて」というように変更すべきという指摘である。これは全く指摘の通りであり、これらの記載が主にオーダリングシステム、レセコンで行われていることに鑑みれば、現時点においても、システムベンダーや工業会等、医療情報関係者に改善を要望すべきと思われる。

永きにわたって行われてきた慣習的行為を変更するには、克服すべき課題が存在するが、

研修医制度の発足、IT化の導入等、未来に向けて医療事故防止を図るための方策をとるために、この時期をはずしては考えられないことから、いろいろ批判はあるかもしれないが、処方せん記載の標準案を提示することとした。来年度行われる予定であるアンケート調査において、これらの標準案がより現実的なものとなることを希望するものである。

8. 参考資料

- (1) 処方せん記載に起因した有害事例
- (2) 処方せんにおけるヒヤリ・ハット（ヒヤリ・ハット事例検討作業部会より抜粋）
- (3) 処方せんにおけるヒヤリ・ハット事例（第14回分）
- (4) 薬局協議会第4小委員会報告（1984年）
- (5) 薬局協議会第4小委員会報告（1985年）
- (6) 処方情報伝達における情報理解度の医療専門職種間比較

(1) 処方せん記載に起因した有害事例

<分量記載に関するエラー>

アレビアチン関係

1) 処方ミスで意識障害 患者、濃度10倍の薬服用

○○病院で七月、脳障害の治療を受けていた同町内の男性（40）が、粉末の抗てんかん剤を医師の処方ミスから十倍の量を服用、意識障害を起こして同病院などで一時入院していたことが、八日わかった。病院側はミスを認め、家族に謝罪している。

病院側の説明では、男性は三年前から同病院に月一回通院していたが、七月四日、病院から処方された抗てんかん剤を服用したところ数時間後にけいれんが起き、意識障害に陥った。男性は同病院から○○県内の病院に入院した後、回復し、八月一日に退院した。

○○病院で調べたところ、四月五日に医師が処方せんに服用量を記入して院外薬局が調合した一か月分の薬剤が十倍の濃度だったことが判明。同病院では、四月から院外処方を導入したが、三月までの院内薬局では、処方せんに記載された抗てんかん剤の量は、十倍に薄めた「十倍散」を意味するのが慣例となっていたといい、院外処方後も医師が慣例通りに記入したためミスが起きたという。

2) 身障者療護施設で投薬ミス、患者死亡 医師が10倍の量処方

販売中止の薬使用 濃度違う2種、カルテに誤記

○○町の身体障害者療護施設でさる二日、男性入所者が死亡した医療事故で、原因となつたけいれんの発作を抑える薬は、製造元の大日本製薬（本社・大阪市）が今年一月で販売を中止していたことが五日わかった。販売中止になった薬品名は「アレビアチン細粒」。アレビアチンには「細粒」と、それを十倍に薄めた「十倍散」の二種類があり、今回の事故は、主治医（35）が「十倍散」の処方をしなければならないのに、カルテを誤って処方したことが分かった。

製薬会社によると、濃度の違う二種類の薬を取り違えないようパッケージデザインを変えるなどの防止策を実施してきたが、同様の事故が数件あったため販売中止を決定。濃度の低い「十倍散」に一本化するように医療機関へ文書で呼びかけていたという。日本薬剤師会（東京都）によると、アレビアチンに関する事故報告は一九九八年から三年間で八件あった。うち、今回のケースのように濃度が違う薬を取り違えた事故例は二件発生している。主治医は「細粒の販売中止は知っており、薬の一本化を考えていた。しかし、二年間の猶予期間もあり、薬の分量が変わることで不安に思う患者もいる」と話している。

3) ○○の薬局、抗てんかん薬を調剤ミス 6歳女児が一時こん睡

◆処方の10倍量与える

○○市内の薬局が先月、誤って約十倍の量の抗てんかん薬を調剤し、これを服用した○○町の六歳の女児が一時、こん睡状態に陥っていたことが、十五日分かった。薬局が同市内の病院の処方せんに基づいて調剤する際に量を間違えたのが原因。女児は数日後に回復している。医薬分業で薬剤師の役割が高まる中での事故だけに、県薬剤師会は、調剤過誤委員会で詳しい経過や原因究明を行い、再発防止に努める。

病院などの関係者によると、女児は脳の病気のため通院中の十月十一日夕と翌十二日朝、けいれん症状を抑えるため、調剤された抗てんかん剤の粉薬「アレビアチン」を飲んだところ、意識がもうろうとなり入院した。病院で血液検査を受けた結果、多量のアレビアチンが検出され、調剤ミスが判明した。病院と薬局は家族に事情を説明し、薬局側はミスを認めて謝罪した。県薬務課によると、アレビアチンは成分濃度が97%の細粒と同10%の十倍散がある。薬局は病院から、十倍散で一回〇・六グラムの処方を受けたが、十倍散を取り扱っていないため、担当医の了解を得て細粒で調合した際、〇・〇六グラムとすべき量を〇・六グラムにしてしまったという。

ジゴキシン関係

4) 乳児に10倍の強心剤 ○○病院 一時、心停止状態に

○○病院で昨年九月、心臓疾患で入院中の生後四か月の女児に、医師が処方せんを書き間違えたため通常の十倍以上の強心剤を投与し、この女児が一時、心停止状態に陥っていたことが、十二日わかった。病院側は全面的に過失を認めて家族に謝罪するとともに、慰謝料や今後の治療費を負担するなどの内容で示談を進めている。また、主治医とその上司の小児科医長、薬剤検査科長ら計五人を口頭による厳重注意処分とした。

同病院などによると、女児は生まれつき心臓に穴が開いており、同病院で手術を受けるため昨年九月に入院、治療のため強心剤「ジゴキシン」を使っていた。容体が安定してきたことから、同月十七日、主治医が「ジゴキシン」を静脈注入から内服に切り替えるため処方せんを作った際、過って通常の十倍の量を記載したという。記載ミスは薬剤師や看護婦も気付かず、五日間にわたって計十回も間違った量の投与が行われた。このため、女児は同月二十二日に心停止するなど容体が急激に悪化。不審に思った別の医師が調べたところ、記載ミスに気付いた。女児は救命処置で一命をとりとめ、十月に手術が成功して退院。投薬ミスの後遺症などは出でていないという。

5) 乳児に10倍の強心剤 ○○病院 一時、心停止状態に

○○病院で、心臓疾患で入院中の生後四か月の女児に、医師が処方せんを書き間違えたため通常の十倍以上の強心剤を投与し、この女児が一時、心停止状態に陥っていたことが、十二日わかった。病院側は全面的に過失を認めて家族に謝罪するとともに、慰謝料や今後の治療費を負担するなどの内容で示談を進めている。また、主治医とその上司の小児科医長、薬剤検査科長ら計五人を口頭による厳重注意処分とした。同病院などによると、女児は生まれつき心臓に穴が開いており、同病院で手術を受けるため昨年九月に入院、治療のため強心剤「ジゴキシン」を使っていた。容体が安定してきたことから、同月十七日、主治医が「ジゴキシン」を静脈注入から内服に切り替えるため処方せんを作った際、過って通常の十倍の量を記載したという。

記載ミスは薬剤師や看護婦も気付かず、五日間にわたって計十回も間違った量の投与が行われた。このため、女児は同月二十二日に心停止するなど容体が急激に悪化。不審に思った別の医師が調べたところ、記載ミスに気付いた。女児は救命処置で一命をとりとめ、十月に手術が成功して退院。投薬ミスの後遺症などは出でていないという。

6) ○○病院 調剤ミスで5か月児死亡 強心剤、処方の10倍

○○病院で、心臓病の難手術を乗り越えて退院した同県内の男児（生後五か月）が、同病院で調剤された通常の十倍に当たる高濃度の強心剤の服用を続けたために死亡したことが十五日、わかった。女性薬剤師が調剤の際、高濃度の強心剤が入った瓶と取り違えたためで、チェック役の女性薬剤師もミスに気付かなかった。病院側は遺族に経緯を伝えて謝罪。病院から連絡を受けた県警○○署は近く、業務上過失致死容疑で関係者から事情を聞くとともに、遺体を司法解剖して死因を調べる。

病院側の説明によると、男児には大動脈と肺動脈がつながる一万人に一人と言われる先天性の心疾患があり、八月に同病院で成功率50%とされる手術を受け成功。十月五日に退院し、その後は、病院で調剤された強心剤「ジギタリス製剤」を一日二回服用しながら自宅療養を始めた。ところが、数日後から発熱やおう吐の症状が出だしたため、十四日朝に再度入院。同日午後、心臓が激しい不整脈を起こす心室細動となり、死亡した。

強心剤は心臓の機能を活発にさせる薬で、男児の退院時、医師は「千倍に薄めたものを一日当たり〇・〇三グラム」自宅で服用するよう処方、薬剤師に指示した。同病院では、微量のジギタリス製剤を調剤する場合は、正確に計量できるよう一万倍に薄めたものを入れた瓶から取り出していた。本来は「一万倍に薄めた強心剤の瓶から〇・三グラム」の調剤が必要だったが、女性薬剤師は「千倍に薄めた強心剤の瓶から〇・三グラム」で調剤したという。

一万倍に薄めた強心剤の瓶は調剤台の端、千倍の強心剤の瓶は引き出しの中に別々に保管し、ラベルもつけてあった。二人の薬剤師は病院側の調査に対し、「なぜ間違ったのかわからない」と話しているという。男児が十四日に再入院した際の検査で、強心剤の血中濃度が異常に高かったため、調剤ミスがわかった。同病院では、四月にてんかんの薬を誤って多く調合し、患者の回復が遅れるというミスがあり、古くなった薬の瓶のラベルを新しくする一方、調剤の際は、声を出して確認するよう改めて指示していたという。

気管支拡張剤等

7) ○○病院で処方ミス、男児に震え 気管支拡張剤を通常の10倍量

○○病院で先月、男児（4）が、ぜんそく治療で通常の十倍の量の気管支拡張剤を処方され、服用後に手足の震えや吐き気などの症状があったことが、十五日わかった。服用を中止し症状は収まったが、同院は医師に口頭で注意するとともに、今後、男児の両親に謝罪する方針。

病院によると、男児は先月下旬、同町内の医療機関から紹介され来院。二十七日に男性小児科医（37）に二度目の診察を受けた。

医師から、気管支拡張剤「ホクナリンドライシロップ」を処方され、同日から一日三回飲み続けた。今月一日夜、手足の震えや吐き気などを訴える一方、夜泣きがひどくなつたため、服用を中止したところ、震えなどは収まったという。医師は処方せんをコンピューター入力する際、一日分〇・七ミリ・グラムとするのを誤って、同七ミリ・グラムと入力。薬局もミスに気づかないまま処方した。二日にカルテを確認した医師が、自分でミスに気づいたという。

8) ○○病院で調剤ミス 薬10倍渡す 服用の乳児は一時入院

○○病院で二十二日夜、当直の薬剤師が、気管支炎の発作で受診した県内の乳児に、小児科医が指示した約十倍の気管支拡張剤（粉末）を投与していたことが二十七日、明らかになった。乳児は三回にわたり服用しており、経過観察のため二日間、入院したが、後遺症などはなく退院している。

同病院によると、乳児は二十二日夕、父親に連れられて救急部で受診。午後八時ごろ、薬剤部の当直薬剤師が調剤した気管支拡張剤七日分（一日二回服用）を受け取って帰宅した。二十四日朝、薬剤部が当直の処方せんの監査を行ってミスに気づいた。

医師は一回で一包（三十ミリ・グラム）を服用するよう指示したが、受け取った包みには三百ミリ・グラムが入っていた。ミスに気づいた病院が家族に連絡した時には、すでに三回にわたり、通常の十倍の計九百ミリ・グラムを服用していた。病院で検査したところ、血中の薬剤濃度が上限値の二・五倍だったことから入院。翌日、平常値に戻ったため退院した。調剤ミスした薬剤師は、当時、一人で当直していた。「分量を勘違いしてしまった」と釈明している。

麻薬

9) ○○病院で女性患者死亡 10倍の量のモルヒネ投薬

○○病院で昨年三月、がん治療で入院していた○○市内の五十歳代の女性に誤って処方せんで指示された量の十倍のモルヒネを飲み薬として与えていたことが十九日、明らかになった。女性は約二か月後に死亡し、病院側は投薬ミスを認め遺族に謝罪したが、死亡との因果関係は否定している。

病院によると、女性は痛み止めとして、一日に百二十ミリ・グラムのモルヒネを六回に分けて水薬として飲んでいた。昨年三月十七日午後の三回の投与では、担当の薬剤師が誤って、一回の投与で処方せんの指示量の十倍にあたる二百ミリ・グラムのモルヒネを投与した。ミスは翌日、薬剤部長が処方せんと使用量を照会して発覚。女性は投与の翌日まで、意識レベルが低い「傾眠」状態になったという。病院では、一日のモルヒネ処方量が百ミリ・グラムを超える患者に、一日数回に分けて投与する場合は、十倍に薄めたモルヒネを使うことについていた。しかし、処方せんには薄めたモルヒネの使用の指示は明記されておらず、今回のミスにつながったと見られている。病院では再発防止策として、処方せんに薄めたモルヒネを使用するのか、原粉末を使うのかを明記することにした。

女性は投薬ミスの後、四月に退院し、五月に死亡した。病院側は「その後、退院できる状態まで回復しており、ミスと死亡との因果関係はない」としている。

10) ○○病院でモルヒネ10倍投与 末期がん患者、死亡

◆処方せん誤記入

○○病院で二十一日、末期がん患者の女性（44）に処方せんへの誤記入が原因で医師の指示の十倍にあたる塩酸モルヒネが投与されていたことが、三十日分かった。患者は二十四日に死亡した。病院側は「死因はすい臓がん。誤投与が死亡原因とは考えていない」としているが、一連の過程について、○○署で関係者から事情を聞いている。

病院側の説明によると、誤投与があったのは二十一日午後四時から二十二日午後四時までの間。塩酸モルヒネは鎮痛剤として投与され、その量については担当医が指示簿に「八十ミリ・グラム」と記入した。これを婦長が麻薬処方せんに転記したが、その際、「八十アンプル」と誤記した。一アンプルは十ミリ・グラムで、看護婦は八百ミリ・グラムを投与してしまったという。

その他

1.1) 処方ミスで女性入院 濃度10倍の向精神剤渡す

○○薬局で先月、睡眠薬や抗けいれん剤として用いられる向精神剤「フェノバルビタール」を処方せんの指示より十倍の濃度で出す処方ミスがあり、服用した同市内の女性（54）が、めまいや吐き気などの症状を訴えて入院していたことが分かった。

誤って処方したのは、○○調剤薬局。関係者によると、この女性は○○病院で、医師の処方せんを受け、五月二日、この薬局で薬を受け取った。十八、十九の両日、就寝前に服用したところ、めまいや吐き気などが起り、二十日から八日間、同病院に入院したという。同病院で血液検査したところ、薬の血中濃度が高かったため、調べたところ、同薬局の男性薬剤師が薄める前の薬の粉末（原末）と気づかずに、そのまま一服ずつ袋詰めにして渡していたことがわかった。同薬局では「確認不足で間違った薬を出してしまった。起きてはならないことで申し訳ない」とミスを認めている。

1.2) ○○病院で主治医が指示ミス 睡眠剤10倍投与、植物状態に

○○病院で先月十五日、睡眠剤を誤って過剰投与された患者が植物状態になる医療事故が起きていたことが二日、わかった。同病院が会見を開き、明らかにした。病院側が自主的に事故を公表するのは異例。同病院は同日、事故について○○署に連絡、同署は業務上過失傷害の疑いで事情聴取を始めた。

同病院によると、先月十四日午後九時ごろ、首の手術を受け一般病棟に移っていた二十代の患者に対し、デパスという睡眠剤を五ミリ・グラム投与した。約三時間後、患者の呼吸が止まっていることに看護婦が気づき、蘇生（そせい）の措置を施したが、意識は回復しなかった。病院は「この投与が原因である可能性が高い」としている。薬を処方したのは主治医で、患者が「眠れない」などと訴えたため、〇・五ミリ・グラムを出すつもりで誤って十倍の五ミリ・グラムを処方するよう研修医に指示した。研修医は言われた通りに手書きでカルテや処方せんを記入し、薬剤部も看護婦も、量が過剰なことに気づかなかった。この薬剤の常用量は一一三ミリ・グラムだという。

同病院は手書きの処方せんを禁じ夜間でも処方量の誤りが自動的にチェックできるコンピュータでの処方指示を行うようにした。

<用法に関する記載エラーの事例>

1) ○○病院 抗がん剤 2倍投与 10代女性患者死亡

○○病院に腫瘍（しゅよう）性疾患の治療で入院中の○○県内に住む10代女性が昨年秋、通常の2倍の量の抗がん剤を投与され死亡した医療ミスがあったことが、30日明らかになった。○○病院によると、抗がん剤「エンドキサン」を女性に2日間で一日1回投与するべきところ、主治医が誤って一日2回投与するよう指示。女性は2日間投与を受け、3日後に容体が急変、さらに2日後に急性心不全で死亡した。

記者会見で「過去に同様のミスはなく主治医の勘違い。勘違いの理由は不明」と説明している。同病院では、治療スケジュール表を複数の医師で確認している。主治医は同表に一日2回投与の意味で「×（かける）2」と記載。しかし、別の医師らは通常の使用法での「2日間」と認識したためチェック出来なかったという。

2) 抗リウマチ薬を過剰投与、男性患者死亡 ○○病院

○○病院で抗リウマチ薬を患者に過剰に投与するミスがあり、入院していた患者が死亡したと3日、同病院が発表した。川端署は業務上過失致死の疑いもあるとみて、司法解剖をして死因を調べる。

病院によると、患者は近畿地方に住む70代の男性。00年から関節リウマチなどで外来に通院し、抗リウマチ薬を処方されていた。04年10月に消化管出血のため入院した際に、担当した研修医が看護師に投与量を誤って指示。5日間で1週間の最高許容量の3倍弱に相当する量が投与された。男性はその後、呼吸状態が悪化して重体となり、集中治療部などで治療を受けていたが、徐々に肺の機能が低下し、1月2日午後3時半ごろ死亡したという。同病院は医療事故調査委員会を設けて事故原因を調査している。

*他にリウマトレックスで同様の事故が発生

3) 薬剤4倍投与後、患者死亡 ○○大、ミス認め謝罪

○○病院で、入院中の男性患者(80)が誤って適正量の約4.2倍の薬剤を投与され、12時間後に死亡していたことが2日、分かった。病院は「死亡との因果関係ははっきりしない」としながらも投薬ミスを認め、同日、遺族に謝罪するとともに、文部科学省に報告した。

病院によると、死亡した男性は腎臓結石で4月上旬に入院。腎盂(じんう)炎などを併発し、22日夕、血液が凝固する危険な症状に陥ったため、泌尿器科の男性医師が血液の流れを促進する薬剤を点滴で投与、改善が見られないために投与をやめた。約12時間後の23日朝、男性は細菌が血液の中に入る敗血症で死亡した。

カルテなどから、医師が適正量の約4.2倍の薬を投与していたことが判明。医師は、過剰投与について「思い込みで単純な計算ミスだった」と話しているという。

(2)処方せんにおけるヒヤリハット（ヒヤリハット事例検討作業部会より抜粋）

	事例の具体的な内容	事例が発生した背景・要因	改善策
1	フルラビン100ml×2回の指示で注射せんがでて払い出される。特に確認はしなかったが、100mlと50mlが払い出されているのに気付いた。	単位間違いが多い出し。物品の点検不足。100mlと100mgがされていない。	単位をしつかり呼称確認する。100mlと100mgを確認。注射せんの記載を単位で統一する。
2	神経根ブロック予定の患者に血管確保をするために点滴準備をしていた。同一処方せんに、注入とかかれたカルボカインとデカドロンを血管確保用のソルデムに混入し開始してしまった。	処方せんの読み取り不十分。通常は、点滴内混入する薬剤は基液と共に片括弧カッコで閉じるように決めていた。今回は、注入でカルボカインとデカドロンがくられてしまふ。3AIに括弧つかっていないかった。	処方せんの見方初めての処置につく時の、新人オリエンテーションの方法について再度確認。
3	MPA800mgの処方にに対して、フルソロンドセルが薬局からあがってきて、看護師はよく分からぬないがそれでいいのだろうと、患者に手渡したところ、患者が「のんだとことのない薬」と言い、薬局に問い合わせて違うことが判明した。	主治医はMPAで通じると思つて処方したが、薬剤師はフルソロンドセルを調剤した。看護師は、MPAが何かわからなかつたが、薬局から調剤されたものであるのでいいだらうと思って、患者に渡した。患者は以前からのんといるものであつたので、違うとわかつた。ヒスロンドセルにもシールにもMPAの記載はない。MPAの処方を見て、ヒスロンドの実物を見て比べても、そのものかどうか知識がない限りわからぬ。	医師は処方せんに、ヒスロンド記載する。
4	白内障の患者の手術前に与薬するダイアモックスを、通常1錠だが、この患者には2錠の指示が出ており、処方せんが1錠ずつの2枚あつた。従つて2袋の薬袋があつた。術前にもう1袋あることを気に気付いたが手術終了後だった。手術室に申し送る術前看護記録用紙には1錠→2錠と書き換えられていた。しかし、確認されていなかった。	(1)通常と違う指示であった。(2)クリティカルパスで実施する疾患のため、入院時には通常の1錠が指示されて、さらに追加の指示で2枚の処方せんが出了。さらに、両眼手術の患者たつたので2回分をまとめて追加の指示が出された。初回は、間違いなく与薬されたが、2回目が与薬されなかつた。(3)指示を受けた看護師がその2つをまとめてわざりやすくするような作業指示をしなかつた。(4)最終実施者である受持看護師が、指示書や処方せん・術前看護記録との照合をしなかつた。	(1)医師は、処方せんを1回分として書き直す。(2)入院時指示書(クリパス用紙)を記載する医師が決まっており、診察医や主治医ではない事がある。本来は、クリパス用紙を診察医や主治医が記載すると煩雑にな指示受けがなくなる。(3)看護師は通常でない方が他のスタッフにも伝わるようにもわざり易い方法で伝達していく。例えば、クリップで2つの薬を留めておく。追加の薬が別の袋にあることを、それぞれの薬袋に記載しておくなど…。(4)最終実施者は必ず、医師の指示書・処方せんを確認する。

(2)処方せんにおけるヒヤリ・ハット(ヒヤリハット事例検討作業部会より抜粋)

事例の具体的な内容	事例が発生した背景・要因	改善策
5 パニマイシン投与の所、バシコマイシンが払い出され準備者も確認できず、実施者もバシコマイシンが準備されているからバシコマイシンと読み実施した。夕方の点滴実施者がバシコマイシンが準備されているのに気づいた。	パニマイシン投与の所、バシコマイシンが払い出され準備者も確認できず、実施者もバシコマイシンが準備されているからバシコマイシンと読み実施した。夕方の点滴実施者がバシコマイシンが準備されているのに気づいた。	注射箋に下敷きを敷き記入する。処方者は記入後5枚目の記載状況を確認する。調剤者は、紛らわしい時は、処方者に確認する。システム変更を考慮に検討
6 19時に入院した患者にグリセレブ200ml1本とキサンボン1単位2本を1日3回の指示が出た。看護師は注射箋をみてキサンボンの規格に記載された1を1回の本数と間違えた。また、医師は規格欄には20mgと記載すべきだが、1と単位を意味する単に○をつけていた。看護師は通常は2Aを使用することが多かったのでおかしいと思いつつも確認していたが自分が自分の間違いに気付かなかつた。翌日、引継ぎをした看護師に間違っていることを指摘され気が付いた。	看護師の確認が十分でなかつた。 ・医師は採用薬品の規格を覚えていなくてはならないので大変である。 ・夜間は薬剤師が不在で、看護師長が代行するなどになっているが、看護師長は救急外来にも対応しており、病棟の薬剤にすぐに対応できる状況にない。この時も専門病棟に借用して準備した。	・注射箋は1箇所1箇所丁寧に確認する。 ・医師は採用規格で指示をする。・注射の指示もオーダリングシステムにのせる予定。 ・確認を夜勤の他の看護師と一緒にを行う。 ・薬剤は、薬剤科から取り寄せで使用するようにすると、薬剤当直を置くよう検討。
7 手術中に手術室で実施する抗生素と病棟帰室直後に実施する抗生素が同じものと思ひこんでいたので帰室直後の抗生素を実施せず6時間後に次ぎの勤務者より指摘されて気がついた。	医師の注射指示欄の記載方法が不明瞭なため読みとりが困難だった。術後指示の約束事に対する看護師の理解不足。	医師へ指示記載ルールの遵守を申しいる。当院の約束ごとが理解できるようにスタッフの教育を実施する。
8 注射・内服処方欄の記載が不明確であったため、緊急PTCA後の抗生素の点滴を施行せず翌日の勤務者が薬剤の残数チェック時点で余つていたため気がついた。	・指示記載方法の不徹底・指示欄の確認行為不足	・指示記載方法の遵守 ・実施サイン漏れ等を伏防ぐための看護師の連携

(2)処方せんにおけるヒヤリハット（ヒヤリハット事例検討作業部会より抜粋）

	事例の具体的な内容	事例が発生した背景・要因	改善策
9	分2朝昼を朝夕と思いつき、処方箋がわからなかった	1処方箋がわからかった	1わかりやすく処方箋は医師に書いて貰う。 解かりづらい処方箋は薬整理時にわかりやすく明示する。
10	深夜で、一日分の内服を確認したとき、処方箋の指示が単位を記入していない院外処方と入院時処方時の変更を明記しないいため	内服準備は必ず処方箋と確認	
11	この患者は前日に緊急OPをしており、指示変更が多かった。準夜勤のため、情報収集、点滴準備をしていた。カルテの処方欄には変更が多く見にくかったため、指示欄、処方箋とも見合わせたが自信は持てなかつた。日勤の担当看護師に確認すると、自分が思っていた通りであつたため、薬液を混入し準備を整えた。しかし実際に今は、今は1日1回で、11月12日から1日2回になる分を本日から1日2回になると思つてしまつた。発見者は主治医で、自分自身の処方ミスに気付いたのがきっかけだった。主治医は1日1回を続けるつもりで処方していただいたが、実際には1日2回の処方が出でていた。看護師もそのまま指示を受けていた。すでに薬液を混入してしまったことを報告すると、本日のみ2回投与し、翌日から1回にするよう指示あり。	処方欄には〇〇×2×7Tと複写で書かれ、その横に11月11日までの矢印と11月12日からの矢印が続けて引いてあつた。11月11日までの矢印は、先週処方された1日1回の分の線であつたが、そこに気付かなかつた。先週処方分を看護師が鉛筆で〇〇×1と転記していたが、本日の指示受け時に担当看護師が消していた。点滴準備の時に使用した処方箋には、11月10日からと書かれており疑問を持たなかつた。先週処方の1日1回と書かれた処方箋は、指示変更の整理がされていない処方箋と混在していいたため、しつかり見れていなかつた。	
12	外来より電話があり、キットを2本出してもらつたのに1本しかないと患者さんが戻ってきたこと。処方箋を確認すると1とも2とも読めるような手書きの処方であつた。再度外来へ確認したら、今回は2本処方したとのことだったので、不足分1本を処方した。	手書きで書かれている部分が1本と見えたこと。印字の部分に目を奪われて、手書きの部分をよく確認しなかつた。	